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Chers brillet-pontin(e)s,

Nous avons le plaisir de vous remettre 
ce bulletin de fin d’année, qui témoigne 
de l’activité et de la dynamique de ces 
derniers mois, autant sur les évènements 
qui rythment la vie communale que sur 
l’avancée de nos projets. A ce titre, je 
souhaite vous remercier pour votre forte 
participation à notre soirée concertation 
des projets du centre-bourg le 20 octobre 
dernier. Ces échanges nous permettent 
d’enrichir les projets et de nous assurer 
qu’ils intègrent vos besoins. Ces études 
se termineront début 2023 et nous 
reviendrons vers vous pour vous en 
présenter les conclusions, avant d’engager 
leur mise en œuvre.

Je souhaite également revenir sur une 
décision historique pour la commune 
prise cette année  : en juin 2022, les 
conseillers communautaires de Laval 
agglo ont voté, à l’unanimité, le transfert 
du site de la fonderie à l’agglomération, 
reconnaissant par là-même son intérêt 
communautaire. C’est pour Port-Brillet 
une reconnaissance attendue de longue 
date et l’espoir réel d’une reconversion à 
court terme, facilitée par les subventions 
importantes obtenues pour dépolluer et 
déconstruire certains bâtiments dès l’an 
prochain. En parallèle de ces travaux, 
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des études seront menées pour définir les 
activités projetées sur le site. Les brillet-
pontins seront mis à contribution car la 
mémoire des lieux fera partie des sujets 
à travailler et devra être intégrée à sa 
reconversion. A l’heure où l’on parle de 
freiner l’artificialisation des terres et de 
reconstruire la ville sur la ville, je suis 
confiant dans l’attractivité économique de 
cette friche de 8 hectares qui représentera 
une des premières opérations de recyclage 
foncier sur notre agglomération.

Sur ces notes d’espoir pour une seconde 
vie du site de la fonderie, je vous souhaite 
au nom de toute l’équipe municipale 
des très belles fêtes de fin d’année. Et 
vous invite à venir partager un moment 
convivial avec nous le 6 janvier à 18 h, à 
l’occasion de la cérémonie des vœux.

Fabien Robin
Maire de Port-Brillet

Courriel : accueil@port-brillet.fr
Diffusion : 1000 exemplaires

Si vous ne le recevez pas dans votre boîte aux 
lettres, n’hésitez pas à nous contacter. 
Ne pas jeter sur la voie publique.
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5 Juin
SCL Port -Brillet en Fête

Belle animation sur la place de la gare le week-end du 
dimanche 5 juin avec jeux en bois pour les petits et les grands,  
buvette et restauration sur place. Puis concert avec feedback 
et le groupe Poprock suivi d’un feu d’artifice.

25 Juin
Fête de la musique

Les Trois Chênes ont déjà programmé en coordination avec 
Les Brillet-Pontins Ensemble pour le samedi 17 juin 2023 à 
18h dans le parc de la mairie un spectacle de rue intitulé 
Queen a man : rires et fantaisie assurés.

Les moyens communaux ont été mis à disposition pour 
une animation musicale au temps de la fête de la musique.  
L’association Les Brillet-Pontins Ensemble avait envie de 
renouer avec ce moment musical désormais rituel et avait 
invité le vendredi 25 juin, à partir de 21 h, le groupe mayennais 
MaeN.

4 Septembre
Forum des associations

Les associations font le plein d’ adhérents.

22 Juillet
Estivales

Beau succès pour cette soirée proposée par Laval - Agglo 
dans le cadre de son festival d’été.
La lumière de nos rêves, tel était le titre du spectacle par un 
artiste jouant plusieurs personnages un peu allumés.
La soirée s’est poursuivie par une animation des jeunes de Ça 
Coule de source et par une restauration légère proposée par 
le restaurant Le Brillet-Pontin.

24 Septembre
Journée citoyenne

Le samedi 24 septembre avait lieu la Journée Citoyenne.  Depuis 
le mois de mars, deux réunions avaient permis le cadrage de 
cette journée. Nous avons bénéficié de l’aide de l’association 
Synergie 53 qui a l’expérience de cette opération largement 
pratiquement dans plusieurs communes désormais.

Du  18 au 22 juillet
Caisse à savon

Port-Brillet a accueilli du lundi 18 au vendredi 22 juillet 2022 la 
trentième édition du championnat de la Mayenne de caisses 
à savon. L’événement était organisé par les Francas, 98 jeunes 
des centres de loisirs mayennais avaient envahi l’avenue 
Maurice Roulois à Port-Brillet. Merci aux habitants pour leur 
bonne acceptation du dérangement tant pour la question de 
la circulation que les nuisances sonores.

3 juillet
Fête des écoles

L’association des parents d’élèves (APE) organisait le retour de 
la fête des écoles dans le parc de la mairie. Dès le midi, la fête 
commençait.  Repas, jeux et danse ont rythmé cette rencontre 
qui s’est prolongée avec un groupe musical.
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Retour sur l’été - automne 2022 ...Retour sur l’été - automne 2022 ...



11 Novembre
Commémoration du 11 novembre

Lors de la commémoration du 11 novembre, deux drapeaux 
ont été remis à l’UNC par Monsieur le Maire de Port-Brillet.

20 Novembre
Après-M Jeux

Après-midi jeux organisé par les Brillet-Pontins Ensemble : 
jeux de société, jeux vidéo ont permis de passer une demi-
journée d’hiver animée dans la salle de la Madeleine. Boissons 
chaudes et crêpes complétaient le plaisir.

10 et 11 Octobre
Élections au Conseil municipal des enfants 

Les enfants de l’école élémentaire du CP au CM2 sont 
venus à la mairie par classe les 10 et 11 octobre pour 
élire 12 représentants. Ils ont pratiqué l’isoloir et l’urne 
comme pour les élections officielles. Après dépouillement, 
l’installation de nouveau conseil s’est faîte le mardi suivant.

10, 11 et 12 Novembre
Un fantôme dans la fonderie

Dans le cadre du nouveau festival Pupazzi initié par Le Théâtre 
de Laval, la friche de Port-Brillet s’est illuminée le temps 
de 3 soirées et le fantôme a dansé au-dessus des têtes de 
spectateurs…  

20 octobre 
Soirée de concertation 

Soirée ouverte à toute la population de Port-Brillet pour 
une concertation sur les projets développés par les bureaux 
d’études présents.

30 Octobre
Repas des aînés 

110 personnes ont bénéficié du repas. Le service a été assuré 
par les conseillers municipaux et quelques jeunes bénévoles. 
Un service avait été prévu pour les personnes ne pouvant se 
déplacer. L’animation avec Jacques LAVILLE s’est faite sur airs 
nostalgie.

22 Novembre
Atelier avec la Coop des territoires

Dans le cadre du projet “Territoires d’Engagement”, et pour 
lequel Port-Brillet fait partie des communes pilotes, le 
mardi 22/11 à la salle Paul Garry un atelier collectif a réuni 15 
personnes. Le thème de travail portait sur les ressources et 
savoir-faire présents ainsi que les acteurs et les projets qu’on 
pourrait venir soutenir ou renforcer.

3 et 4 décembre 
Téléthon

Les commerçants et le SCL se sont chargés de l’animation 
en faveur du Téléthon. Vin rouge, crêpes, huîtres, tartiflette, 
vente de sapins, vente de bananes, pesée de panier, concours 
de pétanque ont été autant d’occasions de se faire plaisir et 
d’ouvrir son porte-monnaie pour une bonne cause. 
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Le lundi 24 octobre à 17h30 en mairie de Port-Brillet, c’était la 
signature de l’ORT (Opération de Revitalisation du Territoire) 
concrétisation du Programme PETITE VILLE DE DEMAIN. 

Etaient présents entre autres : M. GESRET, sous préfet, Florian 
BERCAULT, président de Laval agglo, Samia SOULTANI, vice-
présidente de la Région, Nicole BOUILLON, vice présidente 
de Laval Agglo, le maire de St Berthevin et d’autres maires de 
l’Agglo et des administratifs de Laval agglo, LMA, etc … Cette 
liste non complète souligne l’importance pour Port-Brillet mais 
aussi l’enjeu d’une telle opération qui dépasse le cadre même 
de notre commune. 

En raison du contexte énergétique, l’éclairage public sera éteint 
à 22h et reprendra à 6h30 sur l’ensemble de la commune. Une 
exception : la rue des Forges et la Chaussée de la Poulardière  
restent allumées la nuit en fin de semaine (vendredi et samedi 
soir).
(Délibération du Conseil Municipal du 15 septembre)

Le parc de la mairie est allumé sur détection la nuit.

La mairie n’a pas prise sur les amplitudes d’éclairage de la voie 
ferrée qui dépendent de la SNCF. Cependant une démarche 
a été entreprise pour qu’ils ajustent la mise en éclairage à des 
niveaux de stricte nécessité.

Même démarche auprès des banques qui avaient l’habitude 

--------------------------------------------------------------------

Hausse de l’énergieHausse de l’énergie
Modification des horaires Modification des horaires 
d’éclairage publicd’éclairage public

Petite Ville de DemainPetite Ville de Demain  
Signature de l’ORTSignature de l’ORT

La municipalité s’est déplacée dans le quartier de la Haute 
Charpenterie afin de rencontrer les habitants et connaître 
leur sentiment concernant leur quartier et notamment 
la sécurisation de la voirie. Ce fut une rencontre riche en 
informations, en échanges. Cette rencontre a même donné 
l’envie à certain de remettre en place une fête des voisins. 

Des remarques ont été formulées : stationnement, vitesse. 
Des propositions ont été faites quant à la circulation et au 
stationnement. Une réunion ultérieure a été tenue le 12 
novembre en mairie, pour discuter des propositions faites par 
la municipalité.

Haute Charpenterie Haute Charpenterie 
Rencontre avec les habitantsRencontre avec les habitants

--------------------------------------------------------------------

d’illuminations dépassant les besoins de sécurité.

La mairie les a donc invités à agir, mais leur responsabilité reste 
entière. 
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Engagée pour le développement des mobilités douces, Laval 
Agglomération installe des parkings vélos sécurisés depuis 

--------------------------------------------------------------------

Nous avons recruté un nouveau 
chef de projet Petite Ville de 
Demain en remplacement 
de Rosemary Caruel qui avait 
démissionné depuis octobre. 
Nous rappelons que ce poste 
bénéficie d’une prise en charge à 
75 % dans le cadre du dispositif 
de Petite Ville de demain.
Dorian Lemesle est arrivé le 
lundi 28 novembre. Il est diplômé 
d’un master en ingénierie du 
développement territorial et 

de la transition et vient d’Argentré-du-Plessis. Il sera employé 
à plein temps et cela sera son premier poste. La mise à 
disposition auprès de l’agglo sur deux jours par semaine sera 
reconduite pour la gestion du dossier de la friche dont Laval-
Agglo a désormais la charge pour sa ré-industrialisation.

Du nouveau personnel en contrat a été recruté pour compléter 
les besoins des écoles. Le départ en retraite de Sylvie Focquet 
est l’occasion d’un réajustement des postes de l’accueil mairie 
et de l’agence postale : à l’accueil, vous rencontrerez désormais 
Stéphanie B. et à la poste, Valérie Cottin assurera le service et 
ira aussi en renfort dans les écoles.

septembre 2020 pour les usagers, notamment ceux des 
transports collectifs (trains, bus).

Les premiers abris vélos sécurisés permettent aux usagers 
des trains et des bus de déposer leur vélo le matin pour le 
récupérer plus tard dans la journée, sans avoir crainte des vols 
et du vandalisme.

L’objectif est de développer non seulement l’usage du vélo 
mais également les espaces multimodaux, permettant de 
passer facilement d’un moyen de transport à un autre, dans 
une démarche de réduction de l’automobile.

Après les installations à Laval, les installations prévues dans 
notre secteur vont se faire en cette fin d’année :  gares de Saint-
Pierre-la-Cour, Port-Brillet et du Genest-Saint-Isle (20 places).

Pour y garer son vélo, il faudra soit prendre un abonnement 
pour y avoir accès, soit payer une réservation.

Tarifs des abris vélo :
Non abonnés (TUL ou SNCF) : Jour :1€ ;6 mois :15 € ;1 an :25€
Abonnés SNCF : 10€/an

--------------------------------------------------------------------

--------------------------------------------------------------------

EN BREF
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Parc VéloParc Vélo
De nouveaux abris De nouveaux abris 
sécurisés pour les vélossécurisés pour les vélos

RecrutementRecrutement
Chef de projetChef de projet

ÉÉcole, garderie et agence cole, garderie et agence 
postalepostale

Sylvie Focquet part en retraite ce mois de décembre. 
Recrutée par la mairie en 2007, Sylvie a assuré essentiellement 
l’accueil à la mairie avec ses tâches de secrétariat. D’autres 
activités lui ont été confiées par le passé : la garderie le matin, la 
cantine le midi , la bibliothèque... Elle pourra alors se consacrer 
à ses activités de loisirs : l’écriture et les activités manuelles.
Cependant au mois de janvier et en février, vous la rencontrerez 
peut-être puisqu’elle sera l’un des agents recenseurs 
missionnés par la mairie. (Voir rubrique Vie communale). 

Départ à la retraiteDépart à la retraite

Désormais 3 lots sont encore disponibles à la vente dans le 
lotissement de la Peltrie.

Parcelle N°20, 29 et 30.  
45 € HT/m² 

Pour plus d’info : Rendez vous sur le site de la commune ou à 
l’accueil de la mairie.

Lots disponibles Lots disponibles 
La PeltrieLa Peltrie
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Après un diagnostic de territoire établi par notre chef de projet, un projet de 
territoire a  fixé le cap pour les années à venir autour de 3 priorités :
o Re-dynamiser la commune
o Mettre du lien entre les habitants
o Revaloriser le cadre de vie et la qualité paysagère
De là, ont découlé la convention de revitalisation, un plan d’actions concrètes, 
des études complémentaires  et la démarche de Territoires d’engagement.

Le programme « Petite Ville de Demain » s’est concrétisé 
cet automne par la signature le 24 octobre d’une convention 
dite Opération de Revitalisation du Territoire (ORT) entre la 
commune, l’État, l’Agglomération.
Cette convention valide les projets de la commune pour les 
5 années à venir par les différents partenaires (État, Région, 
Département, Agglomération, Ademe, Banque des territoires). 

Un plan d’actions complet et évolutif qui donne une 
lisibilité à l’action municipale

Un plan d’actions est annexé à la convention signée avec 
l’État et les partenaires. Ce plan d’action regroupe les projets 
communaux déjà définis, mais également les projets encore 
à l’état d’intention ou de réflexion. Il évoluera par conséquent 
en fonction des conclusions des études et des capacités 
d’investissement (voir page suivante).

Des études complémentaires pour préciser
l’aménagement du bourg
Le réaménagement du centre-bourg ne sera programmé 
qu’après la réalisation des deux études complémentaires 
suivantes et leur concertation avec les habitants et 
commerçants :

Petite Ville de Demain, Petite Ville de Demain, c’est quoi au juste ?c’est quoi au juste ?

Diagnostic  

du territoire

Projet  

de territoire

Actions  

concrètes 

2021/2026

Démarche Territoire 

d’engagement : 

coopération et 

engagement citoyen

Convention de 

revitalisation signée avec 

les partenaires

Études complémentaires 

et concertations sur 

l’aménagement du bourg

Une volonté d’engager les habitants dans les projets 
grâce à la démarche « Territoire d’engagement »

Port-Brillet a été retenu dans le dispositif « Territoire 
d’engagement » proposé par l’État. Cela nous offre un 
accompagnement sur-mesure pendant trois ans pour 
développer la coopération et l’engagement citoyen sur les 
projets d’investissement et d’animation de la vie communale. 
(voir pages suivantes)

Une contractualisation avec l’Une contractualisation avec l’ÉÉtat et les partenaires pour les 5 années à venirtat et les partenaires pour les 5 années à venir
PETITE VILLE DE DEMAIN

Une convention de revitalisation signée avec l’État et 
l’agglomération cet automne

C’est une étape importante qui sanctionne un travail de 
diagnostic et de cadrage des priorités d’actions pour la 
commune. Cette convention engage également les partenaires 
dans leurs soutiens techniques et financiers aux différents 
projets communaux.

- Une étude sur l’attractivité du bourg, assurée par l’agence 
Lestoux. Elle a pour objectif de déterminer le véritable centre  
de Port-Brillet, ses points d’attractivité. Elle nous aidera à définir 
notre ambition en termes de maintien et de développement 
des commerces et services dans le centre-bourg;

- Une étude stratégique sur l’aménagement urbain, réalisée 
par le cabinet SCE, permettra d’estimer les travaux urbains 

et les programmer. Elle précisera comment s’organiseront 
déplacements piétons et voiture, stationnement, sens de 
circulation, espace publics, entrée de ville…
Avec ces deux études, des préconisations seront formulées. 
Nous pourrons ainsi définir des tranches de travaux en fonction 
des capacités d’investissement, en commençant par la rue des 
Forges.

- En complément, une étude de programmation urbaine est 
confiée à un urbaniste (Cabinet Perroteau) sur le secteur de 
l’ancienne poste et de l’ensemble de garages situés entre la 
rue Jean Raty et la rue Armand Chappée.

Quelles aides concrètes ? 

- Le poste de chef de projet pris en 
charge à 75%
- Bonifications pour des subventions.
- Factures des bureaux d’études prises 
en charge à 80%
- 100% pour les actions Territoire 
d’engagement.
- Conditions de prêts privilégiées



Le plan d’actions de la commune se construit progressivement avec des actions matures et d’ores et déjà 
financées, et d’autres à l’état d’étude ou simplement de réflexions. Celles-ci se préciseront au fur et à mesure du 
temps et leurs réalisations dépendront des conclusions des études, de nos capacités à financer et de l’adhésion 
des habitants.
Dans l’immédiat, voici les actions les plus avancées :
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PETITE VILLE DE DEMAIN

Plan d’actions 2021/2026 Plan d’actions 2021/2026 

Les projets déjà engagés

Habitat

Création d’un habitat inclusif de 8-10 logements 
rue de l’ancienne Poste.

Ce projet sera réalisé par Méduane Habitat, en partenariat 
avec l’ESAT Robida et La Résidence. Robida animera 
principalement ce lieu qui mixera des aînés autonomes 
ainsi que des personnes en situation de handicap. Objectif 
de dépôt du permis de construire : été 2023 

Économie

Réhabilitation de la friche industrielle : 
un projet reconnu d’intérêt communautaire

Après deux années d’étude des pollutions du site et 
de recherches de subvention, la propriété du site a 
été transférée à Laval Agglomération. Des subventions 
importantes ont été obtenues et permettent de réaliser les 
travaux de dépollution et de déconstruction en 2023/2024. 

Accompagnement du projet d’extension 
de l’entreprise Bignon (groupe Setih)

L’entreprise Bignon, spécialisée dans la fabrication de portes 
et fenêtres, souhaite développer son activité. Pour ce faire, 
une nouvelle voie de contournement du site sera créée en 
partenariat avec la commune.

Services et équipement public

Déplacement de la médiathèque en 
centre-bourg et création de 2 logements 

Objectif fin des travaux 2024/début 2025. Les esquisses ont 
été discutées à la soirée du 20 octobre.

Aménagement de jeux pour enfants 
dans le parc : prévu en 2023

Jardin partagé rue des écoles

Ouvert cette année, ce nouveau lieu d’échange et de 
pratique autour du jardinage prend forme grâce à nos 
partenaires (CPIE, Chalet des Échanges, Ça Coule de 
Source, Robida, La Résidence, les Brillet-Pontins Ensemble, 
les Ecoles).

Voirie et mobilités

Réaménagement du centre-bourg

Les études lancées cette année (voir pages précédentes, …) 
vont définir des principes d’aménagement des rues du 
centre-bourg (rue des Forges, rue de Verdun, rue de la 
Mairie). Après ces études, un maître d’œuvre sera désigné 
pour dessiner le projet d’aménagement précis et lancer les 
marchés de travaux (horizon 2025/2026).

Déplacement du passage piéton 
en rive sud du passage à niveau

La traversée piétonne située entre le parking et l’accès au 
quai (direction Rennes) doit être impérativement reculé 
des barrières pour raison de sécurité. Les travaux sont 
programmés cet hiver.
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Patrimoine

Restauration du pavillon Danly : 

Travaux de restauration en cours et déplacement dans le 
parc de la Mairie pour l’été 2023.

Restauration de la fontaine Chappée, 
rue de la Petite vitesse

Travaux début d’année 2023.

Transition écologique

Parc photovoltaïque de 250 kWc 
sur le terrain du « Pylône »

Les sociétés Tournesol Mayennais et Soleil du Midi prévoient 
une mise en chantier courant 2023.

Autres projets à l’étude

Habitat

Lancement de nouveaux lotissements

Plus que trois lots sont disponibles au lotissement de la 
Peltrie. La municipalité étudie deux nouveaux secteurs à 
urbaniser. Il s’agit du terrain situé en surplomb du city-stade, 
et du terrain situé entre la gendarmerie et le lotissement de 
la Grange.

Services et équipements publics

Aménagement d’un pump-track :

Le positionnement de cet équipement est toujours à l’étude 
ainsi que les demandes de subventions. A suivre courant 
2023.

Circuit de randonnée « des trois communes »

Un projet de sentier de randonnée connectant Launay-
Villiers et Saint-Pierre-la-Cour est en réflexion avec nos 
voisins et Laval Agglomération. Les conventions sont en 
cours de discussion avec les propriétaires des parcelles 
privées concernées. Ce circuit permettrait de faire 
déboucher le chemin de l’étang des Forges le long de la 
voie ferrée, actuellement en impasse.

Transition écologique

Étude d’un réseau de chaleur bois

Une étude de faisabilité de la mise en place d’un réseau 
de chaleur alimenté à base de bois déchiqueté local est en 
cours. Cela permettrait d’alimenter les bâtiments publics 
situés autour de la mairie (gymnase, école, centre de loisir, 
centre socio-culturel, commerces et logements rue de la 
mairie).

Couverture photovoltaïque du city-stade

La société Mayenne Ombrière a proposé à la commune 
de couvrir le city-stade et terrain de tennis loisir avec des 
panneaux photovoltaïques (270 kWc). Cela permettrait 
de disposer d’un espace couvert tout en améliorant notre 
indépendance énergétique. Les travaux seraient réalisés en 
2023.
De la même manière, une partie de la cour du Chat Perché 
est à l’étude.



TERRITOIRES D’ENGAGEMENT
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Pour débuter : une enquête 
auprès des habitants…

Première action de ce diagnostic, l’enquête “Parole aux Brillet-
Pontins” vise à capter la parole des habitant(e)s, au sujet de leur 
perception de la vie dans la commune, ainsi que des liens avec 
la municipalité.

…et par les habitant(e)s
Pour réaliser cette enquête, un petit groupe d’une dizaine de 
volontaires s’est constitué - tous et toutes habitants de Port-
Brillet et animés d’une volonté de contribuer à la dynamique 
citoyenne.
Après une réunion s’approprier la méthodologie, ils ont eu deux 
semaines pour interviewer les concitoyens de leurs choix : 
des proches, des inconnus, des personnes de leur quartier et 
d’autres quartiers.

Le projet  
TERRITOIRES D’ENGAGEMENT  

à Port-Brillet 

Le  dispositif “Territoires d’Engagement” est une expérimen-
tation proposée par l’ANCT (l’Agence Nationale de la Cohé-
sion des Territoires) et pour lequel la commune de Port-Brillet 
a été retenue comme territoire pilote.

- L’objectif : favoriser l’engagement de tous les habitant(e)-s 
pour leur commune, notamment à travers la vie démocra-
tique et associative, la coopération et l’entraide.

- Première étape de ce projet : un diagnostic de la vie ci-
toyenne (mai-décembre 2022).

La seconde étape (2023-2024) sera axée sur l’accompagne-
ment et la formation de la municipalité pour davantage sus-
citer et soutenir la vie citoyenne.

Parole aux Brillet-PontinsParole aux Brillet-Pontins

Puis une soirée de concertation avec les bureaux d’études...



L’Histoire récente de Port-Brillet est encore liée à l’histoire de 
sa fonderie. La fonderie était organisatrice  d’une grande partie 
de la vie sociale (rencontres, activités…), et les finançait. C’était la 
vision paternaliste de la famille Chappée.
L’engagement et de la participation dans la vie communale 
porte aujourd’hui l’héritage de ce contexte. 
La fermeture de la fonderie (en 2011, suite à un long déclin)  a 
donc laissé un vide non seulement en termes d’emploi, mais 
aussi en termes de vie sociale et de moyens.
La dynamique de vie locale s’est considérablement réduite. Ce 
qui alimente un certain défaitisme dans cette génération qui 
a connu le prestige du passé et une certaine aisance dans les  
moyens communaux.
Aujourd’hui, on constate une faible culture de la mobilisation 
citoyenne, (par exemple, pas d’élan citoyen local durant le 
Covid ou suite aux débuts de la guerre en Ukraine.)  

Des limites récurrentes

Des associations dépendantes de quelques personnes.
Les associations dépendent de l’énergie de quelques 
personnes, qui elles-mêmes peinent à trouver de la relève 
ou du soutien. Ainsi donc on constate une fragilité dans la 
pérennisation des activités, notamment pour les associations 
(car dépendantes de ce noyau).  Par exemple l’association Ça 
Coule de Source dépend, en plus de ses 5 salariés, d’un noyau 
restreint de parents bénévoles, avec des interrogations sur le 
renouvellement de cette énergie bénévole.

Une difficulté généralisée à mobiliser des habitant(e)s. 
Les habitants sont pourtant les principaux bénéficiaires de ces 
activités et évènements. On peut y voir un effet de la  culture 
ambiante de “consommation” et “d’individualisme”, qui s’ajoute 
au peu de temps disponible à donner hors du foyer et du travail. 
Toute une pédagogie de l’engagement pour sa commune est à 
reconstruire sur le long terme.

La difficulté à mobiliser / engager des jeunes. 
Pour les enfants, des activités sont portées avec succès par 
l’association Ça coule de Source mais cette dynamique se tarit 
dès l’adolescence et le départ du collège.
À la décharge des jeunes  : la commune offre peu de lieux et 
d’occasions pour nourrir une vie locale entre jeunes, notamment 
les soirs.

La difficulté à coopérer entre acteurs.
Comme souvent, les acteurs de la vie locale font face à des 
problèmes inter-personnels. Rien d’exceptionnel  mais ils 
ralentissent les coopérations.  Un début de solution passera 
par une culture de la coopération à nourrir, en impulsant des 
occasions de rencontre, d’échanges, d’inter-connaissance.

Cependant, des forces sur lesquelles s’appuyer 
et des élans de renouveau 

Une offre culturelle et sportive riche et diversifiée.
Le SCL assure une offre culturelle et sportive riche et diversifiée, 

mais de nouvelles associations se sont créées et apportent du 
dynamisme : Courir à Port Brillet, Brillet-Pontins Ensemble sont 
des exemples.

Entre certains acteurs cependant, une forte culture de 
la coopération, 
Des synergies se font assez naturellement entre les diverses 
associations de la commune. On peut notamment parler de 
Robida, Ça coule de source et du Chalet des Savoirs qui, à elles 
trois, proposent de nombreuses activités et événements avec 
des objectifs communs : créer du lien social, favoriser l’inclusion 
dans le village et proposer des activités à partir du besoin du 
territoire. Cette culture de coopération existante au sein des 
associations sont des moteurs pour la participation au sein du 
village et il sera opportun de s’appuyer sur elles.

Des élans nouveaux, notamment liés aux nouveaux 
arrivant(e)s dans la commune.
Chez les nouveaux et nouvelles arrivant(e)s, on semble 
entendre une aspiration pour une vie locale plus riche : offre 
culturelle (médiathèque, événements,...), patrimoine historique 
(valorisation de la friche de l’usine), usage des extérieurs (accès 
à l’étang, chemins de randonnée,...). Ces nouveaux arrivants 
sont enclins à s’investir dans la vie citoyenne à Port-Brillet 
pour pouvoir s’enraciner plus facilement. Ainsi, l’association 
Brillet-Pontins Ensemble a vu ses rangs grossir de 3 nouveaux 
membres cette année, tous nouvellement arrivés dans la 
commune.

Une équipe municipale perçue comme volontaire. 
Les efforts de communication sont appréciés mais l’équipe 
peine pour le moment à rayonner au-delà de ses cercles 
d’habitué(e)s. Les 2 ans de Covid ont freiné le lancement de la 
dynamique. 
 

Vie citoyenne à Port-Brillet :  diagnostic 
 

Un premier bilan des rencontres a été livré par la Coop des Territoires. S’il souligne les limites tenant au passé, 
il montre des voies que les nouvelles générations installées à Port-Brillet ne vont pas manquer d’ouvrir. 
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Les travaux ont débuté en juin par le 
démontage du plancher par les agents 
du service technique. Le plancher 
endommagé, ne sera pas récupéré. 
Ensuite, l’entreprise RAGUIN CANTIN 
est intervenue pour le démontage de la 
toiture. Les ardoises ont été enlevées et 
la charpente déposée. La charpente sera 
reposée sur le bâtiment une fois remonté 
dans le parc de la mairie.
L’étape suivante a été le démontage 
des plaques métalliques effectuée par 
l’entreprise CREZE. L’opération a duré 
une semaine. Les plaques ont toutes été 
numérotées.
Celles-ci ont été transportées pour être 
sablées (suppression des couches de 
peintures). Cette opération a été testée 

et validée avec un sablage par coque 
de noix. Malheureusement, l’entreprise 
CRÉZÉ a sous-traité cette étape. Le sous-
traitant n’a pas respecté le cahier des 
charges en mettant les plaques dans un 
four à pyrolyse. Le résultat à la sortie du 
four était désolant : plaques gondolées, 
galvanisation partie. En somme, les 
plaques ne pouvaient être remises en 
place. Fort heureusement, CREZÉ a 
repris les choses en main et des solutions 
satisfaisantes ont été apportées pour 
redresser et re-galvaniser les panneaux 
métalliques. Toutefois le calendrier 
initialement prévu ne sera pas tenu. 
L’inauguration est désormais envisagée 
pour l’été prochain.

--------------------------------------------------------------------

Une opération d’entretien des bandes de 
roulement a été effectuée fin septembre. 
Les agents ont procédé au rebouchage 
des trous formés sur la chaussée 
puis avec l’entreprise SECHE, selon la 
technique du point à temps.
La municipalité compte renouveler 
cette opération tous les ans. Un accent 
a été porté sur la rue de l’Orrière.

Le parking de la Charpenterie a été 
également refait.

Les travaux de rénovation de la fontaine 
ont débuté mi-octobre par la pose de 
la porte arrière. L’entreprise GREVET est 
attendue incessamment pour l’essentiel 
du chantier, a savoir la maçonnerie et 
le repositionnement des éléments de 
fonte.

--------------------------------------------

TRAVAUX

Les chantiers de 2022Les chantiers de 2022

Pavillon Danly Pavillon Danly 
Inquiétudes et Inquiétudes et 
soulagementssoulagements

Entretien de la chausséeEntretien de la chaussée  
Bandes de roulementBandes de roulement

Fontaine Fontaine 
Remise en eau Remise en eau 

Passage à niveau Passage à niveau 
Travaux à venirTravaux à venir

Dans la rue des Écoles, rue de Bretagne 
et rue des Tricoteurs, le réseau a été 
remplacé en novembre et décembre
par les services des eaux de Laval 
Agglomération.

Renouvellement Renouvellement 
Eau potableEau potable

Des travaux nous sont imposés 
pour sécuriser le passage à niveau, 
notamment pour éviter qu’un véhicule 
soit en attente sur la voie ferrée sans 
bloquer le passage des piétons.

En conséquence, le marquage 
piétonnier au sol va être éloigné de la 
voie ferrée et re-dessiné.

Autre conséquence :le muret proche de 
la porte de la Poulardière va être rogné 
de quelques mètres et reconstruit. 
Enfin, le panneau lumineux devra être 
déplacé pour être ré-implanté soit sur 
la place des Forgerons soit sur la place 
de la Mairie.

--------------------------------------------
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JOURNÉE CITOYENNE

La journée citoyenne qui s’est déroulée le 24 septembre a connu un vrai succès. 58 personnes étaient présentes 
et ont participé aux divers ateliers prévus à cet effet.
Un premier contact a été établi lors d’un pot d’accueil dans la cour de l’école de la souris verte, chacun ensuite a 
pu se diriger vers son choix d’atelier.

L’atelier décoration de Noël : 
scie circulaire, visseuses, pieds de biche 
étaient en action pour préparer les étoiles 
et les sapins. Un nouveau rendez-vous a 
été fixé le 22 octobre à 9h30 à l’espace 
des Tricots pour continuer et finaliser le 
travail effectué. Installer des décors en 
bois sera notre manière de compenser 
la nécessité de réduire les illuminations 
de Noël.

Atelier jardinage : Une spirale pour 
plantes aromatiques a été installée dans 
le jardin partagé. Un couvert végétal 
de sarrasin a été semé sur quelques 
parcelles.

Atelier nettoyage : Trois groupes 
ont parcouru le bourg pour ramasser 
les déchets et une équipe a entrepris le 
nettoyage d’un carré du cimetière. 

Atelier cuisine avait son défi à 
relever : bien nourrir les volontaires 
le midi. Moment de convivialité par 
excellence.

Nous avons eu la visite de Synergie 53 
et de la municipalité de Bonchamp, 
curieux de savoir comment se déroulait 
notre journée. Ils s’en allaient ensuite à 
Bourgon, qui avait sa journée citoyenne 
ce même samedi.

Cette journée à l’initiative de la mairie 
s’inscrit dans une démarche de la 
municipalité de mettre en mouvement 
la population de Port-Brillet à travers 
la participation, la consultation et 
l’engagement. Nous avons été aidés au 
départ par Synergie 53. La Coop des 
territoires missionnée sur ce thème 
de consultation et d’engagement était 
présente, le même jour. Le mouvement 
des Journées citoyennes est une 
tendance générale et beaucoup de 
communes autour de Port-Brillet se 
sont lancées dans une telle opération-: 
le Bourgneuf, Bourgon et plus loin 
Argentré, Pommerieux, Saint Jean sur 
Mayenne, etc.

Une réussiteUne réussite
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VIE COMMUNALE

Le mois de décembre est arrivé 
et l’activité au jardin s’achève 
doucement laissant celui-ci 
entrer en dormance.

Le Jardin partagé de Port-Brillet n’a 
pas manqué d’évoluer ces derniers 
mois. Voici un point sur les der-nières 
nouveautés du jardin.
- La Spirale des aromatiques est en 
place, en effet après la construction 
de la structure en pierres sèches, les 
plantations ont pu être réalisées, une 
belle réalisation !
- Les composteurs sont installés, les 
référents ont pu bénéficier d’une formation 
par Laval-Agglo. Les prochains objectifs 
concernant la partie compostage sont la 
réalisation et l’installation de panneaux 

Jardin partagéJardin partagé pour in-former les utilisateurs sur ce que 
l’on peut mettre ou ne pas mettre dans 
le compost et enfin la mise en place d’un 
temps d’échanges et de formation.

Les projets futurs :

- l’atelier nichoirs et l’animation autour 
des oiseaux
- la construction de la serre à semis
- la mise en place des bacs surélevés

--------------------------------------------------------------------

L’hiver est arrivé et avec lui le temps fort 
du réseau de lecture LaBib : « Histoires 
d’eau ». Ce temps fort est l’occasion pour 
l’ensemble des bibliothèques du réseau 
de se coordonner pour vous présenter 
un projet d’ampleur intercommunal. 
Ainsi grâce au MANAS (Musée des arts 
naïfs et singulier de Laval), l’ensemble 
des bibliothèques accueillent depuis 
le 22 novembre une œuvre issue des 
collections du musée. Le ZOOM (musée 
des sciences), le QUARANTE et les 
Trois Chênes participent également à 
ce projet pour vous proposer pléthore 
d’animations.

La Malle « Flotte ou coule » du ZOOM 
entre le 7 et le 27 novembre :

L’actualité L’actualité 
de votre de votre 
MédiathèqueMédiathèque

Qu’est-ce qui flotte et qu’est-ce qui coule 
? Facile ! Mais pourquoi ça flotte ? La 
malle proposait au public de s’interroger 
sur la flottaison des objets à travers de 
nombreuses activités.

L’ensemble des animations proposées 
par la Médiathèque sont accessibles 
à tous (même aux personnes non 
inscrites à la bibliothèque).

Le coin des coups de cœur
Le coin des coups de cœur vous 
propose une sélection d’ouvrages lus 
et appréciés par les bénévoles ainsi 
que par d’autres lecteurs. N’hésitez pas 
venir y chiner vos prochaines lectures ! 
Ou bien y contribuer en partageant vos 
coups de cœur !

Le puzzle participatif
Le 1er puzzle mis en place, un puzzle de 
200 pièces, a été fini en trois semaines. 
Merci aux participants, bénévoles et aux 
enfants du centre de loisirs qui ont relevé 
le défi !

- le chantier récupération de l’eau
Ces propositions seront programmées 
sur la période du premier trimestre 2023. 
N’hésitez pas à nous faire part de vos 
souhaits pour d’autres projets.

Déception pour les enfants

Les potimarrons plantés par les enfants 
ont été pillés, exemple de malveillance 
qui ne doit pas faire baisser les bras mais 
doit servir de rappel à la citoyenneté et 

Nous recherchons de nouveaux 
puzzles à proposer. En don ou en prêt, 
nous sommes intéressés !

à la confiance indispensables entre les 
Brillet-Pontins.

Il était également convenu de réaliser 
une Charte pour le Jardin partagé,

Contact 
Tél : 02 43 03 79 62 

Mail : delphine.ouvrard@cpie-mayenne.org

Nous rappelons que ce projet de jardin 
est soutenu par l’ARS.
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Le conseil municipal des enfants a été 
installé en réunion plénière le 18 octobre. 
Il leur a été rappelé qu’il est du devoir 
des conseiller(es) d’être représentant(es) 
de tous les enfants. A ce titre un 
comportement exemplaire est attendu à 
la fois lors des sessions du conseil mais 
aussi au cours de leur parcours scolaire
Une fois le Conseil installé, les enfants 
ont déterminé des commissions pour 
réaliser les actions de leurs programmes. 
Trois commissions se répartissent les 
actions proposées. Voici ci-dessous, 
celles qui sont partiellement engagées 
ou les plus susceptibles d’être engagées.

Vie sociale : Rencontre avec les 
personnes âgées de l’Ehpad (après-midi 
jeux) ; collecte de jouets pour les enfants 
de l’épicerie sociale ; journée citoyenne 
pour nettoyer la ville.

Environnement : Faire un après-midi 
nettoyage de la commune ou pendant 
la journée citoyenne ; action crottes 
de chiens : panneau pour inciter les 
propriétaires à ramasser les crottes ; 
parcelle au jardin partager, parterre de 
fleurs à la mairie.

Communication : Faire un après-midi 
balade énigmes sur le circuit touristique 
des forgerons ; visiter la caserne des 
pompiers, le boulanger, le centre de tri.

Conseil municipal Conseil municipal 
EnfantsEnfants

Les enfants du conseil municipal et 
plus particulièrement la commission 
vie sociale ont proposé une collecte 
de jouets à destination des enfants 
bénéficiaires de l’épicerie solidaire. Une 
opération similaire a été lancée à la 
Brûlatte.
Les jouets ont pu être déposés en mairie 

Collecte de Collecte de 
jouetsjouets

jusqu’au 3 décembre. La remise des 
jouets s’est faite à l’épicerie solidaire le 
samedi matin 10 décembre à 10h par les 
enfants eux-mêmes.

Une réunion publique s’est tenue le 
mardi 15 novembre, conjointement 
avec la commune d’Olivet. Les deux 
mutuelles (Sambo et Harmonie 
Mutuelle) ayant répondu à un appel 
d’offre, étaient présentes. Elles 
ont présenté succinctement leurs 
prestations devant une assemblée de 27 
personnes. La mutuelle Sambo a tenu 
deux permanences en mairie de Port- 
Brillet : le samedi 26 novembre et le 
mardi 6 décembre. Harmonie Mutuelle 
recevra les personnes intéressées dans 
ses bureaux à Laval. Il est toujours temps 
de recontacter l’une ou l’autre si vous 
êtes intéressé.

Création d’un Création d’un 
mutuelle mutuelle 
communalecommunale

--------------------------------------------

--------------------------------------------

Une campagne de recensement de la 
population est programmée sur notre 
commune, Cette enquête va se dérouler 
du 19 janvier au 18 février 2023. Comme 
lors de la dernière campagne datant 
de 2017, des agents recenseurs seront 
recrutés.
Les chiffres du recensement de la 
population permettent de connaître 
les besoins de la population actuelle 
(transports, logements, écoles, 
établissements de santé et de retraite 
etc.) et de construire l’avenir en 
déterminant le budget des communes.
La réponse par internet est privilégiée. 
Une notice d’information contenant 
des codes et la procédure pour vous 
connecter vous sera remise pour entrer 
vos données en ligne. Dans le cas où 
vous n’êtes pas en mesure d’utiliser 
l’internet, l’agent recenseur reprendra 

Recensement Recensement 
généralgénéral

--------------------------------------------

contact avec vous.
Vos données sont protégées. L’INSEE 
est le seul organisme habilité à exploiter 
les questionnaires, et cela de façon 
anonyme.

--------------------------------------------

La commune recherche
un agent recenseur

La commune recherche un agent 
recenseur disposant de temps, ayant 
une relative connaissance du territoire 
local et maîtrisant parfaitement l’outil 
informatique.
Deux séances préalables de 
formation se dérouleront le 3 et 10 
janvier à Montsûrs. Un covoiturage 
sera envisagé. Les agents recenseurs 
seront rémunérés pendant la période 
d’activité qui va du 19 janvier au 18 
février.

La consommation d’électricité s’annonce 
tendue cet hiver, le dispositif Ecowatt 
a été conçu pour permettre à chacun 
d’agir sur sa consommation d’électricité 
afin d’anticiper les risques de coupure 
hivernale.

Il existe 3 signaux :

Le signal vert correspond au signal 
par défaut du dispositif EcoWatt. Nous 
disposons de marges suffisantes.

Le signal orange est activé quand la 
production disponible est très proche du 
niveau de consommation attendu.

Le signal rouge est activé lorsqu’il n’y a 
pas assez d’électricité pour couvrir tous 
les besoins en France.

 Dans les cas rares où tous les besoins 
en électricité ne pourraient pas être 
couverts, des coupures locales, d’une 
durée maximale d’environ 2h (entre 8h et 
13h et entre 18h et 20h) pourraient être 
organisées.

Le site EcoWatt donnerait alors toutes 
les informations pour se préparer à cette 
situation.

Consultez le site :  
https://www.monecowatt.fr/ ou 

téléchargez l’aplication EcoWatt sur 
votre smartphone

Electricité, Electricité, 
soyons vigilantsoyons vigilant
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La Résidence Paul Laizé a fêté ses 
50 ans le 17 septembre dernier. Pour 
célébrer cet anniversaire, plus de deux 
cents personnes se sont retrouvées 
: les résidents, leurs familles, toute 
l’équipe de l’établissement, ses anciens 
salariés, ses partenaires et les élus du 
territoire, dont le Maire de Port-Brillet et 
des membres du Conseil municipal. Un 
apéritif musical, suivi d’un déjeuner et 
d’animations surprises, ont fait de cette 
journée un moment fort et convivial.

50 ans d’histoire

La Résidence Paul Laizé a été fondée 
en 1972 par le Père Paul Laizé. Ce fut 
d’abord un Foyer de vie avant de devenir 
un Établissement d’Hébergement 
pour Personnes Âgées Dépendantes 
(EHPAD) en 2002. Celui-ci accueille une 
soixantaine de résidents. Membre de la 
Fédération Paul Laizé, ses valeurs sont 
fondées sur l’entraide envers les publics 
fragiles et une logique non lucrative.

Agir au service du territoire

L’EHPAD accueille des personnes âgées 
dépendantes qui ne sont plus en mesure 
de vivre seules ou d’être prises en 

charge par leurs proches. Face à la perte 
d’autonomie et au phénomène du grand 
âge, nos aînés méritent un service de 
qualité et de proximité.

Anticiper les besoins  
de demain

Les besoins liés à la dépendance vont 
s’accroître dans les prochaines années. 
Les enjeux pour l’ex-Pays de Loiron 
sont d’anticiper ces futurs besoins et de 
construire une offre globale adaptée : 
EHPAD, habitat inclusif, unités de vie 
protégée, accueils de nuit et de jour… 
Tous les acteurs du territoire seront 
amenés à travailler ensemble pour 
proposer une offre d’accompagnement 
complémentaire.

La perte d’autonomie

Entre 2019 et 2030, le nombre de 
personnes en EHPAD et assimilés 
devraient augmenter de 17,5% en 
France, selon un scénario intermédiaire 
d’évolution de la dépendance. Entre 
2019 et 2050, la hausse devrait être de 
52%, en fonction de la même hypothèse 
intermédiaire.

En résidence autonomie, les 
augmentations seraient respectivement 
de 32% et de 74%, toujours selon le 
même scénario.

Source : Direction de la Recherche, des Etudes, 
de l’Evaluation et des Statistiques – « Perte 
d’autonomie : à pratiques inchangées, 108 000 
seniors de plus seraient attendus en Ehpad d’ici 
à 2030 » - Etudes et résultats, n°1172, Décembre 
2020.

L’union pour l’avenir

Deux jours après cet anniversaire, un 
mandat de gestion concernant l’EHPAD a 
été signé entre l’Association Aide Accueil 
Amitié, gestionnaire de La Résidence, 
et l’Association Anne Boivent. Celle-ci 
regroupe une vingtaine d’établissements 
pour personnes âgées et en situation de 
handicap.

Ces deux associations ont des valeurs 
communes et ont construit depuis 
plusieurs mois une relation de confiance. 
Ce mandat de gestion s’inscrit dans 
une nouvelle dynamique de l’EHPAD et 
constitue la dernière étape avant une 
fusion d’ici le 30 juin prochain.

Les deux associations ont pour objectif 
de mener une gestion efficiente de 
l’EHPAD. Elles ont aussi pour ambition 
d’assurer aux résidents sécurité des 
soins et qualité de l’accompagnement 
au quotidien. Elles ont également la 
volonté de contribuer sur le bassin 
de vie à la construction d’une offre en 
gérontologie en adéquation avec les 
besoins croissants des années à venir.

50 ans d’histoire à la Résidence50 ans d’histoire à la Résidence
VIE ASSOCIATIVE

Un demi-siècle  Un demi-siècle  
Pour mieux dessiner l’avenirPour mieux dessiner l’avenir
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L’association Les Brillet-Pontins 
Ensemble œuvre pour favoriser le 
vivre ensemble sur la commune, en 
développant le lien social à travers 
des animations intergénérationnelles 
et en contribuant à l’information des 
habitants sur les sujets d’actualité. 

En juin 2022, nous avons organisé une 
soirée musicale. Les artistes mayennais 
Joslo et MaeN ont enthousiasmé leur 
public. Les 200 personnes présentes 
ont, par ailleurs, pu apprécier les 
produits locaux proposés. Forts de cette 
première expérience réussie, nous vous 
donnons rendez-vous en juin 2023 ! 

Nous participons aussi à la mise en place 
du jardin partagé de la commune. Nous y 
avons planté des courges.

Autres rendez -vous 

L’après-midi jeux, du 20 novembre 
a été l’occasion de réunir toutes les 
générations autour du jeu. Ce temps fort 
a été organisé en partenariat avec Ça 
Coule de Source. 
Le 17 juin 2023, l’équipe masculine de 
majorettes Queen-A-Man se produira  

dans le parc de la mairie dans le cadre 
de la saison culturelle du Théâtre Les 
3 Chênes. Nous profiterons de cette 
journée pour  renouveler un moment 
festif et convivial. 

L’association est ouverte à d’autres 
propositions et vous êtes tous les 
bienvenus !

Contacts :

Madeleine Bouttier 
02-43-68-80-49 ou 

Laëtitia Millet 
06-32-36-14-39

laetitia.millet@wanadoo.fr

L’association propose un accueil de 
loisirs 3/10 ans les mercredis et les 
vacances scolaires (8h50-12h et 13h30-
17h30). Un service de garderie est assuré 
par les mairies de 7h à 8h50 et de 17h30 
à 19h ainsi qu’un service de restauration 
de 12h à 13h30. Possibilité d’inscrire son 
enfant à la journée ou à la demi-journée. 

Les enfants de 3-10 ans sont 
accueillis dans les locaux de la 
garderie et de l’école de la Souris 
Verte de Port-Brillet les mercredis 
et pendant les vacances scolaires. 

L’association propose également 
un espace jeune 11 - 17 ans ouvert 
les mercredis après-midi, les 
vendredis soir, les samedis et 
pendant les vacances scolaires.  

L’accueil de loisirs ainsi que l’espace 
jeunes sera ouvert les deux semaines 
aux vacances de Noël ainsi que 
le lundi 2 janvier. Inscriptions à 
partir du vendredi 18 Novembre. 

 Depuis le mois d’octobre, l’association 
est devenue un relai « infos jeunes » à 
destination des 15 à 30 ans.  Un espace 

informatique sera mis à disposition pour 
que chaque jeune puisse consulter des 
ressources documentaires, faire des 
recherches en ligne sur différents thèmes 
comme par exemple l’engagement, partir 
à l’étranger, se loger, se distraire, travailler, 
accéder aux droits…La référente jeunesse 

sera présente pour accompagner le 
jeune dans ses différentes démarches. 

Un gros temps fort a eu lieu pendant 
les vacances d’octobre, un spectacle 
musical intergénérationnel a été 
organisé en partenariat avec l’espace 
jeunes du Bourgneuf, le foyer de vie 
Robidas, le chalet des échanges de 
savoirs, la maison de retraite et le 
foyer de vie du Bourgneuf le foret 
sous la direction de Pierre Bouguier, 
Jacques Faucon et Anne Gautier. Les 75 
participants se sont initiés au chant, à 
la danse et au théâtre. Pour clôturer la 
semaine, une représentation a eu lieu 
aux 3 chênes le vendredi 28 octobre. 

De plus, des animations locales sont 
organisées tout au long de l’année, 

Autres dates 

-Café parents le 19 novembre et 10 
décembre sur le thème de la relaxation 
en famille Inscription obligatoire.

- Conférence « il n’y a pas de parents 
parfaits » le vendredi 18 novembre 
à 20h30 au café du garage à Olivet 

- Dimanche 20 novembre l’association 
ça coule de source est partenaire 
pour l’organisation de la journée jeux 
organisée par regard citoyen.

Des permanences d’inscriptions sont 
mises en place, en période scolaire, les 
mardis soir de 17h à 19h, les mercredis 
de 10h à 12h et les vendredis soir de 17h à 
18h dans les locaux de l’association.

Les collectes de sang du secteur 
prévues par l’EFS (Établissement 
français du sang) se déroulent 
exclusivement sur la commune de ST 
PIERRE-LA-COUR (salle Saint Charles), 
sur le créneau horaire de 15h45 à 19 h. 
  

Prochaines collectes : 
 

    Le 17 Janvier
    Le 21 Mars
    Le 25 mai 

Les collectes se font sur rendez-vous. 
Pour cela, inscriptions sur mon-rdv-

dondesang.efs.sante.fr

VIE ASSOCIATIVE

Les associations communiquentLes associations communiquent

Les Brillet-Pontins  Les Brillet-Pontins  
Ensemble Ensemble 

« « ÇÇa a CCoule oule DDe e 
SSource »ource »

Don du sang Don du sang 

--------------------------------------------
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Le SCL Cyclo VTT en chiffres :

C’est 37 licencié (e) s dont 15% de Port-
Brillet  , plus de 50000 Km parcourus  
soit  8 fois et demi la longueur du Littoral 
de notre France Métropolitaine  et  400 
000 de D+ pour les deux sections Route 
et VTT. 

2022 s’achève avec une année 
riche en participation aux 
différentes manifestations.      
Pour beaucoup le défi de franchir la 
barre des 100 km a été réalisé.

Le rythme des sorties du dimanche 
s’adapte en fonction des participants et 
personne ne rentre seul.   

Pour les deux sections, nous roulons tous 
les dimanche matin avec un départ à 9h00 
du parking de la gare de PB et en semaine 
en fonction des disponibilités de chacun. 

Retrouvez-nous sur Facebook et 
Messenger

Par mail : sclportbrilletvelo@gmail.com
Anael DUVAL  

responsable VTT  
Tél : 06 01 37 28 46
Sébastien GOULAY  

secrétaire 
Tél : 06 08 12 53 65

Le yoga s’adresse à tout public en 
recherche de sérénité et de mieux-être 
physique et/ou mental grâce à une 
pratique régulière dans le respect des 
capacités de chacun. Cette pratique 
présente à Port – Brillet depuis 1986 est 
conduite par 2 professeurs.

Chaque adhérent bénéficie de 32 cours de 
1h15 sur l’année scolaire soit 40 heures de 
cours réparties selon un calendrier (Pas 
de cours pendant les vacances scolaires). 

Marc GANDONNIERE  
propose ses cours le soir : salle de la 

motricité de la Souris Verte :

L’USSPB est le résultat de plusieurs 
mois de discussions entre les dirigeants 
du club de foot du Sport Culture Loisirs 
de Port-Brillet et l’Union Sportive de 
Saint-Pierre-la-Cour pour la création 
d’un nouveau club issu de la fusion de 
ces 2 derniers. Après avoir longuement 
réfléchi, le club du nom de L’Union 
Sportive Saint-Pierre Port-Brillet est 
enfin né.

Bien sûr, cela ne veut pas dire que 
les 2 associations ont totalement 
disparu, au contraire, elles se sont 
retrouvées pour obtenir de nouvelles 
opportunités et pouvoir développer 
le football dans ces 2 communes en 
plein développement.

Vous pourrez retrouver les équipes 
de ce nouveau club sur les terrains de 
Saint-Pierre-la-Cour et de Port-Brillet 
les week-ends et sur les réseaux 
sociaux.

SCL Cyclo VTTSCL Cyclo VTT

SCL YogaSCL Yoga

USS PB - FootballUSS PB - Football

VIE ASSOCIATIVE
Le mardi ou le lundi à 19h30 selon 

calendrier. 

David PAVIET 
propose ses cours le matin : salle Paul 

Garry :
Le lundi à 9h45, le jeudi à 10h 

Pour profiter pleinement des séances, 
sont nécessaires un tapis, une tenue 
confortable et une couverture pour la 
relaxation.
Il est possible de profiter d’une séance 
gratuite, merci de prévenir avant.
Pour toute inscription se munir d’un 
certificat médical.

Renseignements auprès de : 
 Annick TONNELLIER, présidente 

 Tél : 06 38 91 33 64

--------------------------------------------

--------------------------------------------

Le Handball Club du Pays de Loiron 
compte environ 70 licenciés filles et 
garçons. Club familial, le HBC est ouvert 
à toutes et à tous, et a pour ambition de 
faire partager de bons moments sportifs 
en veillant au respect des uns et des 
autres. Le handball, porté par nos équipes 
nationales féminine et masculine, est un 
sport collectif dynamique où chacun 
peut facilement trouver sa place.

Le HBC Pays de Loiron propose ta 
pratique du handball aux jeunes à partir 

Handball ClubHandball Club

de 6 ans, la compétition pour celles et 
ceux qui le souhaitent mais aussi du jeu 
en loisir sans limite d’âge. Les joueurs 
et joueuses sont encadrés par des 
bénévoles dynamiques qui savent lier 
le loisir et la détente pour la pratique de 
notre sport.

Les entraînements se déroulent en 
semaine en fonction des catégories et le 
championnat le week-end.
Retrouvez-nous sur les réseaux sociaux. 
Et n’hésitez pas à venir faire une ou des 
séances découvertes gratuites.

Facebook : HBC Pays de Loiron
Instagram : www.instagram.com/

hbcpaysdeloiron
Pour tous renseignements vous pouvez 

contacter :
Denis Le Métayer  

Tél : 06 86 47 30 83   
Anaïs Leduc  

Tél : 07 87 48 03 85

--------------------------------------------

--------------------------------------------

Après une année en suspens le SCL  
Gym a repris le chemin des cours en 
septembre 2022 avec 54 licenciés.
Actuellement, nous avons 7 garçons le 
lundi soir de 18h à 20h,  25 poussines 
le vendredi soir de 17h à 18h30 et 22  
jeunesses / aînées le vendredi soir de 
18h à 20h.
Avec tous les membres du bureau, 
le coach et les bénévoles, nous 
organiserons un gala de fin d’année le 23 
juin 2023.

Présidente : Fléchais Aurélie
Vice Présidente : Allusse Sandy
Trésorière : Goulay Stéphanie

Vice Trésorière : Fléchais Isabelle
Secrétaire : Regereau Marie

SCL Gym Port-BrilletSCL Gym Port-Brillet
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Exceptionnellement cette année, la 
commémoration du 11 novembre s’est 
déroulée I’après-midi, à partir de 16h30, 
selon le programme suivant :
Rassemblement puis départ du défilé 
vers le parvis de l’église.
Bénédiction des nouveaux drapeaux.
Remise des étendards aux récipiendaires
Cérémonie devant Ie monument aux 
morts.

UNCUNC

VIE ASSOCIATIVE

Une assemblée générale s’est tenue 
le dimanche 6 novembre Suite à la 
démission de Jérôme Bouvier. Le bureau 
au SCL (Sports, culture, loisirs) pétanque 
a un nouveau président, Mikaël Héron, 
adhérent depuis la création du club en 
2019.  
Le club SCL Pétanque compte 
22 adhérents et va développer sa 
participation aux compétitions dans le 
sillage de ce qui a été initié depuis trois 
ans :  concours internes notamment 
concours communal courant juin, 
championnat interclubs, championnat 
de la Mayenne et coupe de France.

SCL PétanqueSCL Pétanque

--------------------------------------------
--------------------------------------------

Voici le programme du mois de 
décembre du Chalet des échanges de 
savoirs! Vous y découvrirez les activités 
qui y sont menées et pouvez prendre 
rendez-vous pour le programme de 
janvier qui sera affiché sur le site de la 
mairie :

Chalet des Échanges 
de Savoirs! 

- Des échanges de savoirs: art floral  
à A la Croisée à Laval (6 décembre), 
tricot au Bourgneuf-la-Forêt (3, 10 et 
17 matin), rotin ou macramé (1er et 15), 
danses bretonnes les mardis soir 6, 13 et 
20 à Olivet (elles ont été oublié dans le 
programme mais auront bien lieu), l’art 
textile (5 et 13), couture (le 7) et initiation 
à la broderie ruban (le 7),
- Des propositions culturelles: atelier de 
lecture à voix haute avec Patricia Gauvin 
professeur de théâtre du Conservatoire 
(le 19), spectacle de danses Se méfier 
des eaux qui dorment (le 2), 
- Un théâtre-débat sur le mal-être Après 
la pluie (le 7à au théâtre de 3 Chênes à 
Loiron, 
- Des ateliers pour prendre soin de 
soi : aquagym les lundis matin, yoga 
du rire (le 14 à Robida), relaxation (le 
8), petite randonnée + découverte des 
illuminations de Laval (le 12 départ à 
15h15), jeux remue mes méninges (le 19), 
atelier d’écriture (le 12),
Et toujours de la convivialité à travers 
l’atelier repas (le 13), l’atelier Chantons 
ensemble (le 14), le KaraÔgouter (le 22), 
la journée à Cheverny (le 20).

Le Chalet des échanges de savoirs est 
fermé du lundi 26 décembre au lundi 2 
janvier inclus. 

Fin de la cérémonie avec le premier 
couplet de la Marseillaise entonné par 
l’assistance.
Passage à la salle des Fondeurs où un 
vin d’honneur, offert par l’U.N.C de Port-
Brillet, a été servi à toutes les personnes 
présentes à la cérémonie.

L’association In Paradisum est composée 
d’un chœur et d’un orchestre, produisant 
des concerts ensemble ou séparément. 
Passionnés de musique, nous aimons 
partager notre enthousiasme auprès du 
plus grand nombre, parce que la musique 
est un langage universel..

Un opéra cet été à Port-Brillet ! Un opéra cet été à Port-Brillet ! 
La Belle Hélène d’OffenbachLa Belle Hélène d’Offenbach

Constitué de jeunes professionnels du 
grand ouest, nous avons déjà proposé 
de nombreux spectacles sur le territoire 
mayennais : visites musicales du Château 
de Craon, concert en partenariat avec le 
conservatoire de Mayenne, enregistrement 
d’un album au Carré à Château-Gontier, 

rencontre avec les choeurs 
d’Ernée-Chailland, avec 
l’orchestre d’harmonie de St 
Berthevin, concert commun 
avec l’harmonie d’Ernée et 
bien d’autres encore. 

Depuis plusieurs années 
déjà, l’ensemble participe 
à des productions d’opéra 
en plein air au mois de 
juillet. Cette année, c’est 
à Port-Brillet que nous 
élirons domicile en juillet 
2023, puisque trois de 
nos artistes sont Brillet-
Pontins et enseignants au 
conservatoire de Laval-
Agglomération, dont nos 
deux directeurs artistiques.

Hébergez des artistes et vivez l'opéra de l'intérieur 
Recherche hébergements à Port-Brillet, du 10 au 25 juillet 2023  

Recherche
hébergements

CONTACTEZ NOUS : 
PRODUCTION@INPARADISUM.FR / 07-68-41-30-10

Inscrivez-vous ici ! 

La belle Hélène, Offenbach 
Opéra en plein air

Un lit à Port-Brillet
pour nos artistes ? 

ou flashez le QR Code ! 

Nous cherchons à permettre à chacun 
de goûter au plaisir de l’opéra, et ce par 
tous les chemins ! C’est pourquoi nous 
sommes à la recherche de bénévoles 
acceptant d’héberger les artistes pendant 
la production du 10 au 24 juillet 2023, 
mais également des petites mains qui 
découvriront l’opéra de l’intérieur en nous 
aidant à préparer les repas pour les artistes 
présents. 

 Avis de recherche :
 bénévoles

Hébergements : Hébergez des 
artistes et vivez l’opéra de l’intérieur.
Recherche hébergements à Port-
Brillet, du 10 au 25 juillet 2023

Aide cuisine :  Venez cuisiner et 
découvrir le monde de l’opéra ! 
Repas partagés avec les artistes.
Inscrivez-vous et donnez vos jours de 
présence !

Pour plus d’informations, 
contactez-nous à l’adresse  

production@inparadisum.com,  
sur le site www.inparadisum.fr ou 

laissez-nous un message  
au : 07-68-41-30-10

Communiqué de l’association
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DERNIÈRE MINUTE

Vœux du maire

Le vendredi 6 janvier à 18h, nous 
pourrons reprendre la traditionnelle 
cérémonie des vœux après deux 
années de suspension pour cause 
de pandémie. Toute la population 
de Port-Brillet ainsi que les acteurs 
œuvrant sur la commune, vous êtes 
invités à partager ce moment de 
rencontre. Un temps de dégustation 
conviviale suivra.

Un cabinet d’hynothérapie a intégré 
la Maison de Santé (26 rue du 8 mai 
1945). Nathalie Gohier, hypnothérapeute, 
depuis 7 ans à Bonchamp les Laval, vous 
y accueillera 2 jours par semaine.

L’hypnose est un outil thérapeutique 
performant pour vous accompagner 
vers le changement avec respect et 
bienveillance : dépendance, perte 
de poids, comportement alimentaire 
inadapté, confiance en soi, estime de soi, 
prise de parole en public, mémorisation, 
concentration, préparation aux examens, 
gestion de ses émotions, traumatismes 
émotionnels, phobies, stress, angoisses, 
deuil, séparation, troubles du sommeil, 
mal-être, migraines... et bien d’autres....

L’hypnothérapie ne remplace pas la 
médecine traditionnelle.

Nathalie GOHIER 
Tél : 07 68 97 98 59

Un cabinet Un cabinet 
d’hypnothérapie d’hypnothérapie 

Le programme Chantier argent de poche 
à destination des jeunes est reconduit 
pour 2023 notamment la 2 ème quinzaine 
de juillet. Inscription en ligne sur le site 
de Laval-Agglo ou en mairie pour retirer 
les formulaires.

Chantier argent Chantier argent 
de poche de poche 

De façon périodique, la commune doit 
procéder à une mise à jour des listes 
électorales. A ce titre, il est demandé 
à chaque citoyen de ne pas hésiter 
à communiquer auprès des services 
municipaux tout changement de 
situation administrative : déménagement, 
nouvelle adresse, nouveaux arrivants, 
départ des enfants majeurs, etc

Révision des listes Révision des listes 
électoralesélectorales

--------------------------------------------

Cécile JULLIOT

Après de nombreuses années de 
lutte contre la maladie, Cécile nous 
a quittés 22 septembre à l’âge de 56 
ans. Les disparitions de son père et de 
sa mère récemment l’avaient affectée, 
constituant une souffrance de plus 
pour elle. C’est avec tristesse que le 
personnel et la municipalité ont appris 
la nouvelle. De nombreux enfants et 
parents se souviennent d’elle dans son 
activité d’accueil périscolaire.

Ghislaine BEAUDOUIN

La disparition brutale de Ghislaine à 
l’âge de 53 ans a été un choc pour Port-
Brillet. La municipalité, le personnel ont 
eu l’occasion d’exprimer à la famille leur 
compassion. Les élus et le personnel 
garderont le souvenir de sa gentillesse, 
de son implication, de son exigence 
pour assurer l’accueil et le bien-être des 
enfants. Son dévouement au travail, 
pendant plus de 20 ans au service des 
enfants, en tant qu’ATSEM à l’école 
maternelle de la Souris Verte marquera 
longtemps nos esprits.

Décès de Décès de 
deux agents deux agents 
communauxcommunaux

Les associations et les commerçants de 
Port-Brillet ont organisé le Téléthon le 3 
et 4 décembre : 
    - vente de bananes au 8 à Huit 
    - le samedi et dimanche matin : vente 
de sapin, vin chaud, crêpes...
    - vente de tartiflette à emporter 
    - pesée du panier garni
    - tombola
    - concours de pétanque

 Téléthon Téléthon

--------------------------------------------

Le RUBAN VERT est le symbole des 
associations soutenant le don d’organes 
et de tissus. Il rappelle à chacun que 
nous sommes tous donneurs présumés 
sauf inscription sur le registre national 
des refus.
Grâce à la générosité des donneurs et 
l’engagement des équipes médicales, 
5276 patients ont reçu un organe en 
2021 soit une augmentation de 19 % par 
rapport à 2020.

FRANCE  ADOT 53 
Maison des Associations 

17, rue de Rastatt - 53000  LAVAL  
Tel: 02.43.90.68.10

Courriel: franceadot53@orange.fr 
www.france-adot.org

Le ruban vertLe ruban vert

16 France services sont réparties sur 
le département et prochainement une 
17ème sera ouverte à Andouillé, pour 
offrir un service d’accompagnement aux 
démarches administratives à moins de 
30 minutes de son domicile.
Les animateurs offrent un guichet 
humain et répondent aux besoins 
du territoire avec près de 50 000 
accompagnements en 2022 auprès 

France servicesFrance services

des principaux organismes de services 
publics : Ministère de l’Intérieur, Ministère 
de la Justice, Finances Publiques, Pôle-
Emploi, l’Assurance Maladie, l’Assurance 
Retraite, la CAF, la MSA, la Poste.

Ouverture au public :
lundi 13h30 à 17h,mardi au jeudi 9h à 12h 

et 13h30 à 17h,vendredi 9h à 12h.
Tél : 02 43 02 19 31

@:franceservices.loiron@agglo-laval.fr


